

BAB I

PENDAHULUAN

1.1. Latar Belakang Masalah

Perkebunan kelapa sawit merupakan komoditi perkebunan yang terluas di Indonesia maupun dunia. Sangat disayangkan produktivitasnya masih rendah dan penyebarannya di tanah air tidak merata. Lahan perkebunan paling luas berada di Pulau Sumatera dan Kalimantan.¹ Kecenderungan peningkatan produktivitas dan laju penambahan luas penanaman kelapa sawit, Indonesia dalam beberapa tahun mendatang akan menjadi produsen Minyak Kelapa Sawit (MKS) terbesar di dunia dan mengungguli Malaysia.

Indonesia tampil sebagai pemasok utama sejumlah komoditas perkebunan di pasar dunia. Indonesia menempatkan diri sebagai produsen minyak sawit mentah terbesar di dunia dan menempati peringkat kedua setelah Thailand sebagai pemasok minyak mentah dunia. Hal ini dikarenakan Indonesia merupakan negara yang memiliki areal perkebunan terluas di dunia, yaitu sebesar 14 juta hektar lebih. Konteks itu, sekitar 11,2 juta hektar 80 persen merupakan perkebunan rakyat. Selebihnya adalah perkebunan besar milik swasta (PBS) dan perkebunan besar negara (PBN). Produk perkebunan memberikan sumbangan kepada perekonomian Indonesia. Produk perkebunan yang telah dikenal lama oleh masyarakat Indonesia adalah tanaman kelapa sawit.²

¹ Agung, E. N., & Rakhmadhani Norhaq. (2018). Dampak Keberadaan Perkebunan Kelapa Sawit Pada Pembangunan Di Hulu Sungai Mahakam Kabupaten Kutai Kartanegara. *Magrobis* 1(3), 1–13. <http://dx.doi.org/10.1186/s13662-017-1121>

²Siti Abir Wulandar, N. K. (2016). Kajian ; Unggulan Sub-Sektor Perkebunan Di

Kabupaten OKU Selatan merupakan salah satu Kabupaten yang berada di Provinsi Sumatera Selatan yang menghasilkan produk hasil olahan kelapa sawit yang diolah oleh sebuah perusahaan swasta yaitu PT Meta Agro Lestari Tbk (Perseroan). PT Meta Agro Lestari Tbk (Perseroan) mengembangkan industri perkebunan di Indonesia sejak lebih dari 30 tahun yang lalu. Berawal dari perkebunan ubi kayu, kemudian mengembangkan tanaman karet, hingga pada tahun 1984, dimulailah budidaya tanaman kelapa sawit di Provinsi Riau. Kini, Perseroan terus berkembang dan saat ini menjadi salah satu perusahaan perkebunan kelapa sawit dengan tata kelola terbaik dengan luas areal kelola mencapai 287.044 yang tersebar di Pulau Sumatera, Kalimantan dan Sulawesi.³ Terkhusus masyarakat Tanjung Sari merupakan desa yang menjadi akses jalan menuju perusahaan, jarak lokasi yang tidak terlalu jauh antara perusahaan dan pemukiman penduduk desa akan memberikan dampak yang akan dirasakan oleh masyarakat desa, dampak tersebut dari segi ekonomi, sosial dan lingkungan yang bersifat positif maupun negatif.

PT Meta Agro Lestari Tbk (Perseroan) menjalankan program CSR (*corporate social responsibility*) dari sebuah etika bisnis dimana perusahaan tidak hanya mempunyai kewajiban-kewajiban ekonomis dan legal (artinya kepada pemegang saham atau shareholder) tapi juga kewajiban-kewajiban terhadap pihak-pihak lain yang berkepentingan. Beberapa hal yang termasuk dalam CSR (*corporate social responsibility*) ini adalah, kesadaran perusahaan akan lingkungan, kondisi tempat kerja dan standar bagi karyawan, hubungan perusahaan masyarakat, dan investasi sosial dari perusahaan (*corporate philanthropy*).

Provinsi Jambi. *Jurnal Ilmiah Universitas Batanghari Jambi*, 16(1), 134–141.
<http://ji.unbari.ac.id/index.php/ilmiah/article/view/93>

³ <https://www.astra-agro.co.id/perusahaan-kami/>

Corporate Relation Program merupakan realisasi dan aktualisasi dari upaya perusahaan untuk terus dekat dengan masyarakat. CSR (*corporate social responsibility*) pada dasarnya merupakan suatu elemen yang penting dalam kerangka sustainability yang mencakup aspek ekonomi, lingkungan dan sosial budaya yang merupakan proses penting dalam pengelolaan biaya dan keuntungan kegiatan bisnis dengan stakeholders baik secara internal (pekerja,shareholder,dan penanaman modal), maupun eksternal (kelembagaan, pengaturan umum, anggota-anggota masyarakat, kelompok masyarakat sipil dan perusahaan lain) dengan adanya program tersebut diharapkan mampu memberikan kontribusi positif baik bagi masyarakat maupun perusahaan itu sendiri.

Pengaruh positif program CSR (*corporate social responsibility*) terhadap kondisi sosial terlihat pada Pembangunan Fasilitas Umum seperti lampu jalan, jaringan listrik, dan sumber air bersih, Pendidikan seperti pembangunan Gedung TK/PAUD kesehatan seperti pembangunan klinik kesehatan. Pengaruh positif terhadap kondisi ekonomi Kesempatan bekerja/berusaha semakin terbuka dengan adanya PT. Meta Agro Lestari sehingga dapat membantu pemerintah dalam mengurangi angka pengangguran. Program CSR (*corporate social responsibility*) diutamakan diberikan pada masyarakat yang termasuk dalam ring 1 dari PT. Meta Agro Lestari. Pelaksanaan Program CSR PT. Meta Agro Lestari lebih sering di lakukan di Daerah yang termasuk wilayah ring 1, pelaksanaan program yang dilakukan meliputi sosialisasi pengetahuan tentang budidaya sawit. Masyarakat Desa Tanjung Menang Ilir di Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan pada umumnya hidup dari sektor pertanian sebagai petani tanaman pangan terutama palawija. Teknologi yang digunakan masyarakat

sangat sederhana dan monoton sifatnya tanpa pemabaharuan. Munculnya perkebunan kelapa sawit menimbulkan dampak terhadap perekonomian masyarakat Desa Tanjung Menang Ilir di Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan. Perkebunan kelapa sawit membawa dampak langsung terhadap peningkatan pendapatan di Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan khususnya masyarakat Desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan.

PT. Meta Agro Lestari melakukan program CSR untuk daerah yang termasuk wilayah ring 2 adalah Desa Talang Padang, dan Desa Raya Simpang Aji, dan Desa Tanjung kurung bahwa Masyarakat di Ring 1 lebih di utamakan untuk mendapatkan CSR, diharapkan melalui program CSR PT. Meta Agro Lestari potensi dari masyarakat daerah ring 2 dapat lebih terdayakan dengan optimal, oleh karena itu PT. Meta Agro Lestari mengadakan pelatihan pengelolaan limbah industri kepada masyarakat yang termasuk daerah ring 2 . Wilayah yang menerima dampak paling kecil atau sama sekali tidak ada dampak adalah Daerah ring 3, tetapi masyarakat yang berada di wilayah ring 3 dapat melakukan pengobatan di klinik yang didirikan oleh PT.Meta Agro Lestari. Daerah yang termasuk wilayah ring 3 adalah Desa Simpang Peninjauan, Desa Buay Runjung dan Desa Lubuk Karang.

Tingkat pendapatan sebelum adanya perkebunan kelapa sawit Desa Tanjung Menang Ilir masih sangat rendah yaitu sekitar Rp. 1.500,000.00 – 3.000.000, akan tetapi sekarang pendapatan masyarakat Desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan adalah RP. 2.500.000,00 – 5.000.000. Perkebunan kelapa sawit membuka lapangan kerja baru

bagi masyarakat yang tidak memiliki pekerjaan, keuntungan tersendiri yang dihasilkan dari adanya perkebunan kelapa sawit serta menimbulkan sumber-sumber pendapatan baru seperti sebelumnya tidak ada warung-warung kelontong sekarang dengan adanya perkebunan kelapa sawit banyak warung-warung baru dibuka oleh masyarakat.

Berdasarkan paparan diatas, penulis memilih judul yang berkaitan dengan fenomena tersebut yaitu “Dampak program *Coorporate Sosial Responbility* (CSR) perusahaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat di desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan”.

1.2.Rumusan Masalah

Rumusan masalah merupakan sebuah pertanyaan yang mencari sebuah jawaban melalui pengumpulan data dan juga penelitian, yang mana penelitian tersebut dapat dilakukan berdasarkan tingkat eksplanasi.⁴ Uraian diatas maka permasalahan dalam penelitian ini adalah: Bagaimana Dampak Program *Coorporate Sosial Responbility* (CSR) perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat di Desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan?

1.3. Tujuan Penelitian

Menurut Sugiyono sebuah penelitian pasti mempunyai tujuan dan kegunaan tertentu. Secara umum tujuan penelitian yaitu agar data dapat ditemukan, dikembangkan, dan dibuktikan. Hasil dari penelitian akan memperoleh suatu pengetahuan baru sehingga dapat digunakan untuk memahami,

⁴ Sugiyono. (2019). *Metodelogi Penelitian Kuantitatif dan Kualitatif Dan R&D*. Bandung: ALFABETA. Hal:3

memecahkan, dan mengantisipasi masalah.⁵ Maksud dari penelitian ini adalah untuk mengetahui dampak program *Coorporate Sosial Responbility* (CSR) perusahaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat di desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan.

1.4. Manfaat Penelitian

Manfaat adalah suatu kegunaan. Manfaat dalam suatu penelitian penting sebagai kelanjutan dari tujuan penelitian. Apa yang nantinya akan dicapai dalam penelitian ini akan terlihat sejauh mana sumbangannya terhadap isntitusi, kelompok maupun kemajuan ilmu pengetahuan.

a. Secara Teoritis

Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat menghasilkan perkembangan konsep mengenai dampak program *Coorporate Sosial Responbility* (CSR) perusahaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat di Desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan;

b. Secara Praktis

Penelitian ini mempunyai beberapa kegunaan baik bagi penulis, bagi universitas, bagi perusahaan, dan bagi masyarakat. Kegunaan yang dapat diambil adalah sebagai berikut;

1) Bagi Penulis

Penelitian ini diharapkan dapat menambah pengetahuan, wawasan serta informasi bagi penulis terutama tentang dampak program *Coorporate*

⁵ Ibid. Hal.4

Sosial Responsibility (CSR) perusahaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat di Desa Tanjung Menang Ilir Kecamatan Buay Sandang Aji Kabupaten OKU Selatan;

2) Bagi Perusahaan

Penelitian ini diharapkan dapat memberikan tambahan informasi serta digunakan sebagai masukan dan pertimbangan bagi perusahaan terkait dampak keberadaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat.

3) Bagi Universitas

Penelitian ini diharapkan sebagai referensi berikutnya dalam melakukan penelitian yang berhubungan dengan dampak keberadaan perkebunan kelapa sawit terhadap kesejahteraan sosial masyarakat.